



SEKOLAH TINGGI KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
(STKIP) PGRI BANGKALAN
PUSAT BAHASA

Jl. Soekarno Hatta No. 52 Telp/Fax. (031) 3092325 Bangkalan
e-mail: admin@stkippgri-bkl.ac.id website: www.stkippgri-bkl.ac.id

SURAT KETERANGAN

Nomor: **095** /B11/PCx/IV/2019

Yang bertanda tangan di bawah ini

Nama : Arfiyan Ridwan, M.Pd

NIDN : 0723078802

Jabatan : Kepala Pusat Bahasa

Menerangkan bahwa artikel di bawah ini:

Nama penulis : Aulia Dawam S.E., M.A

Judul artikel : Pengaruh Tingkat Pendidikan Dan Pemahaman Akuntansi Terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP (Studi Kasus pada UMKM Kerajinan Batik di Kecamatan Tanjung Bumi)

Nama jurnal : Jurnal Ilmu dan Pendidikan "Eco-Socio"

Volume / nomor : Volume 2 Nomor 2 November 2018

telah diperiksa tingkat plagiasinya dengan menggunakan program *plagiarism Checker X pro* dengan hasil yang dilampirkan bersama surat ini.

Demikian surat keterangan ini dibuat dan digunakan sebagaimana mestinya.



Bangkalan 08 April 2019
Kepala Pusat Bahasa

Arfiyan Ridwan, M.Pd
NIDN 0723078802



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 23%

Date: Monday, April 08, 2019

Statistics: 902 words Plagiarized / 3907 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

Pengaruh Tingkat Pendidikan Dan Pemahaman Akuntansi Terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP (Studi Kasus pada UMKM Kerajinan Batik di Kecamatan Tanjung Bumi) Effect of Education Levels and Accounting Understanding on Financial Reporting of MSMEs Based on SAK ETAP (Case Study on UMKM Batik Crafts in Tanjung Bumi Subdistrict) Aulia Dawam STKIP PGRI Bangkalan
dawam@stkipgri-bkl.ac.id

Abstract The problem of MSMEs that is currently happening in Indonesia is the problem of capital to develop MSME businesses.

Small capital makes MSMEs only able to survive in a small market share. Apart from small capital, MSMEs are constrained by marketing problems, where the spearhead of a business is marketing. In addition, other problems faced by MSMEs are business management / management issues, including human resource management and financial management.

The Indonesian Accounting Association (IAI) in its position as a professional organization as well as a compiler of financial accounting standards through the board of financial accounting standards of IAI composes regulations to help MSMEs, the regulation is SAK ETAP (Entity Without Accountability). This SAK ETAP has a difference with other regulations, wherein in this SAK ETAP regulations concerning recognition of costs based on history, regulating transactions that are common in MSME transactions, forms of regulation are simpler in recognition, measurement, presentation, and disclosure and relatively unchanged in year. This study tries to explain the need for education level and understanding of accounting in financial reporting based on SAK ETAP for Batik SMEs in Tanjung Bumi Bangkalan Regency. This type of research includes survey research using a questionnaire.

The method of analysis of this study is classified as quantitative research, namely research that uses research hypothesis testing with statistical test tools. Keywords: level of education, understanding of accounting, financial statements Abstrak Permasalahan UMKM yang terjadi saat ini di Indonesia adalah permasalahan modal untuk mengembangkan usaha UMKM. Permodalan yang kecil membuat UMKM hanya mampu bertahan di pangsa pasar yang kecil.

Selain modal yang kecil, UMKM terkendala oleh masalah pemasaran, di mana ujung tombak dari sebuah bisnis adalah pemasaran. Selain itu permasalahan lain yang dihadapi UMKM yaitu masalah manajemen/pengelolaan usaha, meliputi manajemen sumber daya manusia dan juga manajemen keuangan. Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) dalam kedudukannya sebagai organisasi profesi sekaligus sebagai badan penyusun standar akuntansi keuangan melalui dewan standar akuntansi keuangan IAI menyusun peraturan untuk membantu UMKM, peraturan tersebut adalah SAK ETAP (Entitas Tanpa Akuntabilitas).

SAK ETAP ini memiliki perbedaan dengan peraturan lainnya, di mana dalam SAK ETAP ini peraturan mengenai pengakuan biaya berdasarkan historis, mengatur transaksi yang umum ada di dalam transaksi UMKM, bentuk pengaturan lebih sederhana dalam

pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dan relatif tidak berubah dalam tahun. Penelitian ini mencoba untuk menjelaskan tentang perlunya tingkat pendidikan dan pemahaman akuntansi dalam pembuatan laporan keuangan berdasarkan SAK ETAP bagi UMKM Batik di Tanjung Bumi Kabupaten Bangkalan. Jenis penelitian ini termasuk penelitian survey dengan menggunakan kuesioner.

Metode analisis penelitian ini tergolong penelitian kuantitatif yaitu penelitian yang menggunakan pengujian-pengujian hipotesis penelitian dengan alat uji statistik. Kata kunci: tingkat pendidikan, pemahaman akuntansi, laporan keuangan

PENDAHULUAN Undang-Undang RI tentang Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) Nomor 20 Tahun 2008, pasal 1 dijelaskan bahwa usaha mikro adalah usaha perorangan yang memenuhi kriteria usaha mikro.

Usaha kecil adalah usaha perorangan atau badan usaha yang bukan bagian dari usaha menengah atau usaha besar yang memenuhi kriteria usaha kecil. Usaha menengah adalah usaha perorangan atau badan usaha yang bukan merupakan bagian dari usaha kecil atau usaha besar dengan jumlah kekayaan bersih atau penjualan tahunan sesuai dengan Undang-Undang ini; usaha besar adalah usaha yang dilakukan badan usaha dengan jumlah kekayaan bersih atau penjualan tahunan lebih besar dari usaha menengah. Permasalahan UMKM yang terjadi saat ini di Indonesia adalah permasalahan modal untuk mengembangkan usaha UMKM.

Permodalan yang kecil membuat UMKM hanya mampu bertahan di pangsa pasar yang kecil. Selain modal yang kecil, UMKM terkendala oleh masalah pemasaran, di mana ujung tombak dari sebuah bisnis adalah pemasaran. Selain itu permasalahan lain yang dihadapi UMKM yaitu masalah manajemen/pengelolaan usaha, meliputi manajemen sumber daya manusia dan juga manajemen keuangan.

Suatu usaha besar maupun usaha kecil tidak akan terlepas dari masalah permodalan. Terlebih lagi pada sektor UMKM di Indonesia masih terkendala permasalahan modal untuk pengembangan usaha dan juga permasalahan pembukuan akuntansi atau pengelolaan keuangan UMKM, dengan demikian perlunya bagi UMKM untuk diberikan pelatihan dan tindak lanjut mengenai permodalan dan pemasaran.

Saat ini sudah banyak kredit yang memberikan pinjaman terhadap UMKM. Namun kendala lainnya yang dihadapi adalah masalah pengelolaan keuangan. Setiap usaha diharapkan mempunyai laporan keuangan untuk menganalisis kinerja keuangan sehingga dapat memberikan informasi tentang posisi keuangan, kinerja dan arus kas perusahaan yang berguna bagi pihak-pihak pengguna laporan keuangan untuk mengambil keputusan-keputusan ekonomi serta pertanggung jawaban manajemen atas penggunaan sumber daya yang ada. Namun praktik akuntansi keuangan pada UMKM masih tergolong rendah. Pembukuan UMKM dilakukan dengan cara-cara sederhana dan tidak detail.

Hal tersebut mengakibatkan masalah kesulitan UMKM mengakses pinjaman melalui perbankan. Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) dalam kedudukannya sebagai organisasi profesi sekaligus sebagai badan penyusun standar akuntansi keuangan melalui dewan standar akuntansi keuangan IAI menyusun peraturan untuk membantu UMKM, peraturan tersebut adalah SAK ETAP (Entitas Tanpa Akuntabilitas).

SAK ETAP ini memiliki perbedaan dengan peraturan lainnya, di mana dalam SAK ETAP ini peraturan mengenai pengakuan biaya berdasarkan historis, mengatur transaksi yang umum ada di dalam transaksi UMKM, bentuk pengaturan lebih sederhana dalam pengakuan, pengukuran, penyajian, dan pengungkapan dan relatif tidak berubah dalam tahun. SAK ETAP digunakan pada entitas yang tidak memiliki akuntabilitas publik signifikan seperti UMKM dan koperasi.

Penerapan SAK ETAP mulai berlaku per 1 Januari 2011 sebagai acuan akuntansi koperasi dan UMKM dalam menetapkan bentuk, isi penyajian dan pengungkapan laporan keuangan. Penetapan pedoman baru ini didukung dengan Peraturan Menteri Negara Koperasi dan UMKM Republik Indonesia Nomor: 04/Per/M. KUKM/VII/ 2012 tentang Pedoman Umum Akuntansi Koperasi.

Penyajian laporan keuangan menurut SAK ETAP secara umum bisa diterima karena menggunakan pedoman yang lebih sederhana dan mempermudah bagi kalangan luas (Sariningtyas dan Diah, 2011). Laporan keuangan perusahaan yang baik seharusnya mampu menyajikan informasi mengenai kondisi, kinerja dan perubahan posisi keuangan koperasi yang berguna untuk pengambilan keputusan ekonomi.

Maka penyajian informasi laporan keuangan UMKM harus memperhatikan karakteristik kualitatif informasi laporan keuangan, yaitu : dapat dipahami, relevan, materialitas, keandalan, substansi mengguguli bentuk, pertimbangan sehat, kelengkapan, dapat dibandingkan, tepat waktu, dan keseimbangan antara biaya dan manfaat. (SAK ETAP, 2009:6-9). Pada kasus UMKM kerajinan batik di Kecamatan Tanjung Bumi Kabupaten Bangkalan, terjadi penurunan usaha kerajinan batik.

Berdasarkan data terbaru April 2017 dari Dinas Perindustrian Perdagangan dan Usaha Kecil Menengah Kabupaten Bangkalan, jumlah UMKM kerajinan batik di Kecamatan Tanjung Bumi sebanyak 18 UMKM. Kualitas pelaporan keuangan yang rendah dapat menyebabkan kesulitan dalam menjalankan usaha, salah satunya kesulitan dalam pengajuan kredit usaha sebagai modal.

Rudiantoro dan Siregar (2012) menyatakan bahwa kualitas laporan keuangan yang tinggi dapat membantu pelaku UMKM dalam meningkatkan sumber dana melalui pinjaman kredit. Berdasarkan fenomena tersebut, maka penelitian ini akan meneliti mengenai faktor yang dapat meningkatkan kualitas pelaporan keuangan UMKM. Menurut dari website resmi dari <http://diskopukm.jatimprov.go.id> terdapat 166.768 UMKM di Kabupaten Bangkalan.

Dengan banyaknya jumlah UMKM di Kecamatan Tanjung Bumi, maka perlu untuk diteliti apakah laporan keuangan UMKM sudah disusun dengan baik atau faktor apa saja yang mempengaruhi pelaporan keuangan di UMKM. Dalam penelitian ini, UMKM yang dipilih adalah UMKM Kerajinan Batik. Pemilihan UMKM Kerajinan Batik di Kecamatan Tanjung Bumi, dikarenakan Batik Tanjung Bumi merupakan pusat sentra pengrajin batik terbesar di Kabupaten Bangkalan dan Batik Tanjung Bumi salah satu yang terbaik di Madura, serta jenis usaha ini dianggap mewakili unit usaha UMKM yang lain.

Harapan besar dari penelitian ini yaitu memberikan data bagi penelitian selanjutnya untuk dilakukan pelatihan pelaporan keuangan berdasarkan SAK ETAP di Kecamatan Tanjung Bumi Kabupaten Bangkalan. Dari latar belakang diatas, peneliti mempunyai rumusan masalah sebagai berikut: Bagaimana Tingkat Pendidikan berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP? Bagaimana Pemahaman Akuntansi berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP? Dari latar belakang diatas, peneliti mempunyai tujuan sebagai berikut: Medeskripsikan Pengaruh Tingkat Pendidikan terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP Medeskripsikan Pengaruh Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP Manfaat Teoritis Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi dalam pemahaman yang lebih mendalam mengenai pembuatan laporan serta pelaporan keuangan berdasarkan SAK ETAP dan memahami permasalahan dalam pembentukan UMKM dalam mencari modal usaha.

Manfaat Praktis Akademis Hasil penelitian diharapkan dapat memberikan pedoman pembuatan penelitian dalam konteks pelaporan akuntansi. UMKM Batik Tanjung Bumi. Hasil penelitian diharapkan dapat menjadi bahan referensi untuk meningkatkan mutu pendidikan dan pemahaman akuntansi dalam pembuatan laporan keuangan. Penelitian Selanjutnya.

Hasil penelitian diharapkan menjadi acuan bagi peneliti selanjutnya dalam meneliti dan berkontribusi dalam perbaikan standar pelaporan bagi UMKM khususnya di Madura. Rancangan Penelitian Jenis penelitian ini termasuk penelitian survey dengan menggunakan kuesioner. Menurut Suharsimi Arikunto (2007: 265) penelitian survey adalah penelitian yang mengambil sampel dari satu populasi dan menggunakan kuesioner sebagai alat pengumpul data yang pokok.

Metode analisis penelitian ini tergolong penelitian kuantitatif yaitu penelitian yang menggunakan pengujian-pengujian hipotesis penelitian dengan alat uji statistik. Berdasarkan judul "Pengaruh Tingkat Pendidikan Dan Pemahaman Akuntansi Terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP (Studi Kasus pada UMKM Kerajinan Batik di Kecamatan Tanjung Bumi)" maka terdapat tiga variabel yaitu : Tingkat

Pendidikan sebagai variabel independen (X1) Pemahaman Akuntansi sebagai variabel independen (X2) Pelaporan Keuangan sebagai variabel dependen (Y) Prosedur Penelitian Dalam penelitian ini, terdapat beberapa langkah yang akan dilakukan yaitu: Persiapan, Observasi, dan pelaksanaan.

Sebelum melakukan penelitian, peneliti melakukan persiapan dengan menyiapkan alat untuk pengambilan data, kemudian dilakukan observasi lapangan dengan mengidentifikasi data empiris dengan data dilapangan, setelah itu dilakukan penyebaran angket dan menganalisis hasil temuan dengan menggunakan alat uji berupa SPSS serta yang terakhir memberikan kesimpulan.

Populasi Populasi adalah kelompok elemen yang lengkap, yang biasanya berupa orang, objek, transaksi atau kejadian dimana kita tertarik untuk mempelajarinya atau menjadi objek penelitian (Kuncoro, 2003:103). Menurut Sugiyono (2010:85) menjelaskan bahwa: "Sampling jenuh adalah teknik penentuan sampel bila semua anggota populasi yang digunakan sebagai sampel.

Hal ini sering dilakukan bila jumlah populasi relatif kecil, kurang dari 30, atau penelitian yang ingin membuat generalisasi dengan kesalahan yang sangat kecil. Istilah lain sampel jenuh adalah sensus, dimana semua anggota populasi menjadi sampel". Dalam penelitian ini yang menjadi populasi adalah pelaku UMKM yang bergerak pada industri batik yang berlokasi di wilayah Kecamatan Tanjung Bumi.

Berdasarkan data yang diperoleh dari Dinas Perindustrian Perdagangan dan Koperasi didapatkan data populasi sebanyak 18. Tabel 1 Daftar IKM Batik Tulis Tanjung Bumi di Kabupaten Bangkalan _Sumber: Dinas Koperasi Perindustrian dan Perdagangan Kabupaten Bangkalan, 2017 Definisi Operasional Variabel Variabel Dependen Untuk mengukur pelaporan keuangan pelaku UMKM yang sesuai dengan SAK ETAP maka perlu ditentukan suatu indikator.

Indikator pelaporan keuangan pada pelaku UMKM berdasarkan SAK ETAP yaitu: 1) Neraca 2) Laporan Laba Rugi 3) Laporan Arus Kas 4) Laporan Perubahan Ekuitas / Modal 5) Catatan Atas Laporan Keuangan Variabel Independen Tingkat Pendidikan (X1) Berdasarkan pemaparan tersebut maka ditetapkan indikator yang menentukan Tingkat Pendidikan yaitu: a) Pendidikan Dasar b) Pendidikan Menengah c) Pendidikan Atas Pemahaman Akuntansi (X2) Pemahaman akuntansi adalah penguasaan seseorang dalam memahami proses akuntansi sampai disusunnya laporan keuangan.

Untuk mengetahui pemahaman terkait dengan akuntansi maka dibuat indikator sebagai berikut : Input (masukan), berupa transaksi Proses sistematis, terdiri dari fungsi

mengidentifikasi transaksi sampai dengan penyusunan informasi keuangan. Output (keluaran), berupa informasi keuangan seperti neraca, laporan laba/rugi, laporan perubahan ekuitas, dan laporan arus kas.

Instrumen Penelitian Menurut Sugiyono (2011: 146) instrumen penelitian adalah suatu alat yang digunakan mengukur fenomena alam maupun sosial yang diamati. Instrumen atau alat ukur yang digunakan dalam penelitian ini berupa angket atau kuesioner untuk memperoleh informasi tentang Pengaruh Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan Keuangan UMKM berdasarkan SAK ETAP. Pada penelitian ini pemberian skor menggunakan skala likert yang dimodifikasi dengan empat jawaban.

Jenis pernyataan ini terdiri dari pernyataan positif dan skor positif dimulai dari 4, 3, 2, 1. Pengujian Instrumen Penelitian Uji Validitas Uji Reliabilitas Teknik Analisis Data 1. Statistik Deskriptif 2. Uji Asumsi Klasik a. Uji Normalitas 3. Uji Hipotesis 1. Analisis Regresi Sederhana a) Uji t 2.

Analisis Regresi Linier Berganda a) Uji F (secara simultan) BAHASAN UTAMA Hasil Pengujian Instrumen Penelitian Uji Validitas Tabel 2 Hasil Uji Validitas Kuesioner Tingkat Pendidikan _ Hasil pengujian validitas untuk kuesioner Tingkat Pendidikan menunjukkan bahwa pertanyaan 1,2,4,5,6,7,9 valid (nilai r hitung di atas nilai r tabel), sedangkan pertanyaan 3,8,10 tidak valid (nilai r hitung di bawah nilai r tabel).

Penelitian ini mengeliminasi pertanyaan yang tidak valid dari kuesioner Tingkat Pendidikan. Hasil uji validitas setelah mengeluarkan pertanyaan yang tidak valid dari Tingkat Pendidikan Hasil pengujian validitas untuk kuesioner Tingkat Pendidikan menunjukkan bahwa pertanyaan pertama sampai pertanyaan sembilan valid (nilai r hitung di atas nilai r tabel).

Hasil uji validitas untuk kuesioner Pemahaman Akuntansi sebagai berikut. Tabel 3 Hasil Uji Validitas Kuisoner Pemahaman Akuntansi _ _ Sumber: Data diolah peneliti (2018) Hasil pengujian validitas untuk kuesioner Pemahaman Akuntansi menunjukkan bahwa pertanyaan 4,5,6,7,8,14,15,16,17,19,20,21,22,23, dan 24 valid (nilai r hitung di atas nilai r tabel), kecuali pertanyaan 1,2,3,9,10,11,12,13,18,25,26, dan 27 (nilai r hitung di bawah nilai r tabel). Penelitian ini mengeliminasi pertanyaan tidak valid pada kuesioner Pemahaman Akuntansi.

Hasil pengujian validitas untuk kuesioner Pemahaman Akuntansi menunjukkan bahwa seluruh pertanyaan telah valid (nilai r hitung di atas nilai r tabel). Hasil uji validitas untuk kuesioner pelaporan keuangan berdasarkan SAK ETAP, sebagai berikut: Tabel 4 Hasil Uji Validitas Kuesioner Pelaporan Keuangan Berdasarkan SAK ETAP _ Hasil pengujian

validitas untuk kuesioner **Pelaporan Keuangan Berdasarkan SAK ETAP** menunjukkan bahwa pertanyaan 11,12,13,14,15,16 valid (nilai r hitung di atas nilai r tabel), kecuali pertanyaan 1,2,3,4,5,6,7,8,9,10,17,18,19,20 (nilai r hitung di bawah nilai r tabel).

Penelitian ini mengeliminasi pertanyaan tidak valid pada kuesioner **Pelaporan Keuangan Berdasarkan SAK ETAP**. Uji Reliabilitas Hasil uji reliabilitas untuk kuesioner **Tingkat Pendidikan, Pemahaman Akuntansi dan Pelaporan Keuangan berdasarkan SAK ETAP** sebagai berikut: Tabel 5 Hasil Uji Reliabilitas _ Hasil pengujian reliabilitas menunjukkan nilai Cronbach's Alpha untuk seluruh variabel di atas 0,6.

Hasil tersebut menunjukkan bahwa kuesioner penelitian reliabel. Hasil Analisis Statistik Deskriptif Tabel 6 Statistik Deskriptif _ Berdasarkan tabel di atas, tingkat pendidikan responden memiliki nilai paling rendah sebesar 23 dan nilai paling tinggi sebesar 33.

Nilai rata-rata Tingkat Pendidikan masing-masing responden sebesar 26,72 dengan persebaran atau penyimpangan dari rata-rata sebesar 2,906. Pemahaman Akuntansi responden memiliki nilai paling rendah sebesar 60 dan nilai paling tinggi sebesar 81. Nilai rata-rata Pemahaman Akuntansi masing-masing responden sebesar 72,44 dengan persebaran atau penyimpangan dari rata-rata sebesar 6,336.

Pelaporan **keuangan berdasarkan SAK ETAP** yang diterapkan responden memiliki nilai paling rendah sebesar 44 dan nilai paling tinggi sebesar 57. Nilai rata-rata **Pelaporan keuangan berdasarkan SAK ETAP** yang diterapkan masing-masing responden sebesar 50,72 dengan persebaran atau penyimpangan dari rata-rata sebesar 3,707.

Uji Asumsi Klasik Uji Normalitas Tabel 7 Uji Normalitas _ **Hasil uji normalitas** menunjukkan bahwa semua variabel dan variabel penelitian mempunyai **nilai signifikansi lebih besar dari 0,05**; **sehingga dapat disimpulkan bahwa** semua data variabel penelitian berdistribusi normal. Uji Hipotesis Pengujian Hipotesis Pertama Tabel 8 Hasil Analisis Regresi Sederhana X1 terhadap Y _ Sumber: Data diolah peneliti (2018) Berdasarkan tabel di atas, maka persamaan garis regresi **dapat dinyatakan dalam persamaan** sebagai berikut $Y = 48,003 + 0,102X1$.

Persamaan tersebut menunjukkan bahwa nilai koefisien X1 sebesar 0,102 yang berarti, apabila Tingkat Pendidikan (X1) meningkat 1 poin maka Pelaporan Laporan **UMKM Berdasarkan SAK ETAP (Y) akan** meningkat sebesar 0,102 poin. Dengan kata lain, persamaan tersebut memberikan gambaran bahwa apabila Tingkat Pendidikan semakin positif atau semakin baik, akan meningkatkan Pelaporan **Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP**.

Pengujian Signifikansi Regresi Sederhana(Uji-t) Uji signifikansi dilakukan dengan membandingkan nilai probabilitas signifikansi dengan tingkat signifikansi yang telah ditentukan sebelumnya, yaitu 0,05. Nilai thitung sebesar 0,320 jika dibandingkan dengan ttabel pada tingkat signifikansi 0,05 jika $n-k= 18-3= 15$, yaitu sebesar 2,131, maka thitung lebih kecil daripada ttabel ($0,320 < 2,131$), maka hipotesis pertama penelitian ini yang menyatakan bahwa "Tingkat Pendidikan berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP" ditolak.

Nilai probabilitas signifikansi sebesar 0,753 menunjukkan nilai yang lebih besar dibandingkan dengan nilai pada tingkat signifikansi yang telah ditentukan sebelumnya, yaitu 0,05 ($0,753 > 0,05$). Berdasarkan hasil uji hipotesis tersebut dapat disimpulkan bahwa variabel Tingkat Pendidikan tidak berpengaruh signifikan terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP. Hipotesis pertama yang menyatakan bahwa "Tingkat Pendidikan berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP" ditolak.

Pengujian Hipotesis Kedua Tabel 9 Hasil Analisis Regresi Sederhana X_2 terhadap Y _
Sumber: Data diolah peneliti (2018) Berdasarkan tabel di atas, maka persamaan garis regresi dapat dinyatakan dalam persamaan sebagai berikut $Y = 65,348 + (-0,202X_2)$. Persamaan tersebut menunjukkan bahwa nilai koefisien X_2 sebesar -0,202 yang berarti, apabila Pemahaman Akuntansi (X_2) meningkat 1 poin maka Pelaporan Laporan UMKM Berdasarkan SAK ETAP (Y) akan meningkat sebesar -0,202 poin.

Dengan kata lain, persamaan tersebut memberikan gambaran bahwa apabila Pemahaman Akuntansi semakin negatif atau semakin tidak baik, tidak akan meningkatkan Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP. Pengujian Signifikansi Regresi Sederhana(Uji-t) Uji signifikansi dilakukan dengan membandingkan nilai probabilitas signifikansi dengan tingkat signifikansi yang telah ditentukan sebelumnya, yaitu 0,05.

Nilai thitung adalah sebesar -1,471 jika dibandingkan dengan ttabel pada tingkat signifikansi 0,05, yaitu sebesar 2,131, maka thitung lebih kecil daripada ttabel ($-1,471 < 2,131$), maka hipotesis kedua penelitian ini yang menyatakan bahwa "Pemahaman Akuntansi berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP" ditolak.

Nilai probabilitas signifikansi sebesar 0,161 menunjukkan nilai yang lebih besar dibandingkan dengan nilai pada tingkat signifikansi yang telah ditentukan sebelumnya, yaitu 0,05 ($0,161 > 0,05$). Berdasarkan hasil uji hipotesis tersebut dapat disimpulkan bahwa variabel Pemahaman Akuntansi berpengaruh negatif dan tidak signifikan

terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP.

Dengan demikian, hipotesis kedua yang menyatakan bahwa "Pemahaman Akuntansi berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP" ditolak. Pengujian Hipotesis Ketiga Tabel 10 Hasil Analisis Regresi Berganda _ Sumber: Data diolah peneliti (2018) Dari hasil analisis regresi dapat diketahui persamaan regresi berganda sebagai berikut $Y = 62,903 + 0,088X_1 - 0,201X_2$.

Analisis regresi berganda dengan menggunakan uji F (Fisher) bertujuan untuk mengetahui pengaruh semua variabel yang meliputi: Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP. Apabila nilai signifikansi lebih kecil dari 0,05 ($\text{sig} < 0,05$), maka model regresi signifikan secara statistik. Hasil uji F sebagai berikut.

Hasil Analisis Uji F Tabel 11 Hasil Analisis Uji F _ Sumber: Data diolah peneliti (2018) Dari hasil pengujian diperoleh nilai Fhitung sebesar 1,060 lebih besar dari Ftabel dicari dengan cara $Df_1(\text{variabel bebas}) = 2$ dan $Df_2 = 18 - 2 - 1 = 15$, jadi $Df_1 = 2$ dan $Df_2 = 15$ diperoleh sebesar 3,682 dengan signifikansi sebesar 0,371. Oleh karena nilai Fhitung $<$ Ftabel ($1,060 < 3,682$) dan signifikansi lebih besar dari 0,05 ($0,371 > 0,05$), maka dapat disimpulkan bahwa hipotesis yang menyatakan "Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi tidak berpengaruh secara simultan terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP" ditolak.

Pembahasan Hasil Penelitian Pengaruh Tingkat Pendidikan terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP Alasan Tingkat Pendidikan tidak berpengaruh terhadap Pelaporan Keuangan UMKM Kerajinan Batik Kecamatan Tanjung Bumi berdasarkan SAK ETAP karena sebagian besar responden tidak memiliki latar belakang pendidikan akuntansi.

Berdasarkan data responden; 83,3% responden pada usaha Kerajinan Batik Kecamatan Tanjung Bumi merupakan lulusan sekolah menengah atas non akuntansi, dan hanya 16,6% merupakan lulusan perguruan tinggi. Hal ini menyebabkan tingginya Tingkat Pendidikan tidak diikuti peningkatan Pelaporan Keuangan UMKM Kerajinan Batik Kecamatan Tanjung Bumi berdasarkan SAK ETAP.

Pengaruh Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP Berdasarkan uraian di atas, adanya peningkatan Pemahaman Akuntansi oleh responden pada UMKM Kerajinan Batik Kecamatan Tanjung Bumi tidak akan diikuti oleh peningkatan Pelaporan Keuangan UMKM berdasarkan SAK ETAP. Hal ini disebabkan karena Pelaku usaha kerajinan batik yang memiliki Pemahaman akuntansi

kurang termotivasi dengan adanya permainan harga dan persaingan yang tidak sehat antar para pelaku dan pengrajin batik Tanjung Bumi.

Namun harapan besar kami terhadap para pelaku UMKM Kerajinan Batik Kecamatan Tanjung Bumi yang memiliki Pemahaman Akuntansi yang baik akan mengerti bagaimana semua proses akuntansi terjadi. Adanya Pemahaman Akuntansi oleh pelaku usaha kerajinan batik dalam proses pengelolaan keuangan usaha akan berpengaruh secara positif, baik pada **Kualitas Laporan Keuangan UMKM** ataupun kinerja serta sistem secara keseluruhan.

Pengaruh Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan **Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP** Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat pengaruh positif Tingkat Pendidikan namun tidak pada Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan **Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP**. Maka penelitian ini belum berhasil membuktikan hipotesis ketiga yang menyatakan "Terdapat pengaruh Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi secara bersama-sama terhadap Pelaporan **Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP**".

Hasil tersebut menunjukkan bahwa Tingkat Pendidikan responden dan Pemahaman mengenai Akuntansi, tidak secara bersama-sama, akan mempengaruhi Kualitas Pelaporan Keuangan UMKM Kerajinan Batik Kecamatan Tanjung Bumi yang disusun berdasarkan SAK ETAP. Keterbatasan Penelitian Penelitian ini memiliki beberapa keterbatasan, yaitu: Metode pengumpulan data menggunakan kuesioner, sehingga sangat mungkin datanya bersifat subyektif, akan lebih baik bila ditambahkan metode wawancara sehingga **hasil penelitian yang diperoleh** lebih lengkap.

Selain itu, dapat memungkinkan data yang dihasilkan mempunyai kesempatan terjadi bias. Kemungkinan adanya bias tersebut disebabkan adanya perbedaan persepsi antara peneliti dan responden terhadap pertanyaan-pertanyaan yang diajukan. **Penelitian ini terbatas pada** pengujian mengenai beberapa faktor yang mempengaruhi Pelaporan **Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP**, yaitu Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi, sedangkan masih banyak lagi faktor-faktor yang dapat mempengaruhi Pelaporan **Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP** seperti pelatihan penyusunan akuntansi yang mungkin dapat mengurangi bias tingkat pendidikan dan pemahaman akuntansi terhadap pelaporan keuangan akuntansi berdasarkan SAK ETAP, serta **faktor lain yang tidak diteliti dalam penelitian ini**. PENUTUP Kesimpulan.

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, maka **dapat ditarik beberapa kesimpulan sebagai berikut**: Tingkat pendidikan **tidak berpengaruh signifikan terhadap pelaporan**

keuangan UMKM berdasarkan SAK ETAP (studi kasus pada UMKM kerajinan batik Kecamatan Tanjung Bumi). Hal ini dibuktikan dengan t_{hitung} lebih kecil daripada t_{tabel} ($0,320 < 2,131$) dan nilai signifikansi lebih besar dari $0,05$ ($0,753 > 0,05$).

Terdapat tidak pengaruh positif Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan Keuangan UMKM berdasarkan SAK ETAP (studi kasus pada UMKM kerajinan batik Kecamatan Tanjung Bumi). Hal ini dibuktikan dengan nilai t_{hitung} lebih kecil daripada t_{tabel} ($-1,471 < 2,131$), dan nilai signifikansi lebih besar dari $0,05$ ($0,161 > 0,05$). Tidak terdapat pengaruh secara bersama-sama Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi terhadap Pelaporan Keuangan UMKM berdasarkan SAK ETAP (studi kasus pada UMKM kerajinan batik Kecamatan Tanjung Bumi).

Hal ini dibuktikan dengan nilai $F_{hitung} < F_{tabel}$ ($1,060 < 3,682$) dan signifikansi lebih besar dari $0,05$ ($0,371 > 0,05$), maka dapat disimpulkan bahwa hipotesis yang menyatakan "Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Akuntansi tidak berpengaruh secara simultan terhadap Pelaporan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan SAK ETAP" Saran. Berdasarkan hasil penelitian, pembahasan, dan kesimpulan yang diperoleh, maka saran yang dapat diberikan sebagai berikut: Bagi Pelaku UMKM Pengrajin Batik di Kecamatan Tanjung Bumi berdasarkan hasil penelitian diketahui bahwa masih banyaknya pelaku usaha yang belum menyusun laporan keuangan berdasarkan SAK ETAP karena kurangnya kesadaran terhadap manfaat penerapan standar tersebut.

Diharapkan dengan menggunakan sumber daya yang memiliki Tingkat Pendidikan sesuai dengan keahliannya, memahami akuntansi, serta mengikuti Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan, dapat membuat laporan keuangan perusahaan sesuai dengan standar-standar akuntansi yang ditetapkan guna mendukung kemajuan perusahaan pelaku UMKM. DAFTAR PUSTAKA Arikunto, Suharsimi. 2007. Manajemen Penelitian. Jakarta: Rineka Cipta.

Ghazali, Imam, 2006, Aplikasi Analisis Multivariate dengan Program SPSS, Badan Penerbit Universitas Diponegoro, Semarang. Ikatan Akuntansi Indonesia. (2009). Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik. Jakarta: Selemba Empat. Kementerian Koperasi dan UMKM. (2008). UU No. 20 Tahun 2008 Tentang UMKM. Peraturan Menteri Keuangan. (2008). No. 76 Tahun 2008 tentang Pedoman Akuntansi dan Pelaporan Keuangan Badan Layanan Umum. Rudiantoro, R. dan Siregar, S.V. (2012).

Kualitas Laporan Keuangan UMKM Serta Prospek Implementasi SAK ETAP. Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 9 (1). Sariningtyas, P. dan Diah, W. T. (2011). Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntabilitas Publik Pada Usaha Kecil Dan Menengah. Sudaryono, 2017, Metodologi Penelitian, PT Raja Grafindo Persada, Jakarta Sugiyono.

(2010). Metode Penelitian Bisnis. Bandung: Alfabeta. Undang-Undang Republik Indonesia.

(2008). No. 20 Tahun 2008 tentang Usaha MikroKecil dan Menengah.

<http://diskopukm.jatimprov.go.id> diakses pada 15 Oktober 2018 Pukul 14.25 Biografi Penulis Aulia Dawam Penulis adalah dosen Program Studi Pendidikan Ekonomi STKIP PGRI Bangkalan. Pendidikan terakhir penulis adalah Program Magister (S2) Pendidikan Akuntansi Universitas Negeri Airlangga, lulus tahun 2016.

INTERNET SOURCES:

<1% -

<http://www.contohjurnal.net/jurnalpdf/jurnal-tentang-nilai-pendidikan-ekologis-di-al-qur-039-an-analisis-tafsir-maudhu-melalui-karya-kementerian-agama/>

<1% -

<https://fluidsurveys.com/university/3-types-survey-research-use-can-benefit-organization/>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/320346875_Quantitative_Research_Methods_A_Synopsis_Approach

<1% -

https://www.academia.edu/31267630/The_7th_NCFB_and_Doctoral_Colloquium_2014_FAKTOR-FAKTOR_YANG_MEMPENGARUHI_PEMAHAMAN_UMKM_DALAM_MENYUSUNAN_LAPORAN_KEUANGAN_BERDASARKAN_SAK_ETAP_Rias_Tuti

<1% -

<https://kumpulanmakalahmanajemen.blogspot.com/2016/01/makalah-umkm-pemberdayaan-umkm.html>

2% -

<https://contohaku1.blogspot.com/2014/10/skripsi-ekonomi-implementasi-standar.html>

<1% - https://www.academia.edu/25691576/SAK-ETAP_UNTUK_KOPERASI_DAN_UKM

<1% -

<https://idiotsbrainn.blogspot.com/2017/04/makalah-seminar-akuntansi-sak-etap.html>

<1% - <https://docobook.com/rpsep-38.html>

<1% -

<https://rahmadkereng.blogspot.com/2015/03/dinamika-kehidupan-mantan-tenaga-kerja.html>

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/15414/9/III.pdf>

<1% - <http://jp.feb.unsoed.ac.id/index.php/jeba/article/viewFile/1098/1246>

<1% -

<https://www.online-pajak.com/pajak-ukm-umkm-apa-saja-pajak-yang-harus-dibayarkan>

<1% - <https://rahmanelieser.blogspot.com/2011/04/usaha-kecil-menengah.html>

<1% -

<https://elmudunya.wordpress.com/2009/11/22/uu-nomor-20-tahun-2008-tentang-usaha-mikro-kecil-dan-menengah/>

<1% -

<https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-3502490/umkm-sulit-dapat-modal-usaha-ini-solusi-bi>

<1% -

<https://haryadikamal.files.wordpress.com/2010/07/profil-umkm-di-provinsi-jambi.pdf>

<1% - <https://tobizafran.blogspot.com/2016/03/contoh-makalah-usaha-dagang.html>

<1% -

<http://repository.ung.ac.id/get/kms/9446/Jurnal-SEKTOR-UMKM-DI-INDONESIA-Profil-Masalah-Dan-Strategi-Pemberdayaan.pdf>

<1% -

<https://dwiratnaprahasty.wordpress.com/2014/04/29/pengaruh-usaha-kecil-dan-menengah-dalam-membantu-memajukan-perkembangan-perekonomian-negara/>

<1% -

http://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/5719/7/T1_232007116_Full%20text.pdf

<1% -

<https://skripsi-skripsiun.blogspot.com/2014/07/skripsi-akuntansi-pengaruh-laba-kotor.html>

<1% - http://jp.feb.unsoed.ac.id/index.php/sca-1/article/viewFile/575/pdf_21

<1% - <https://devimustikagunadarma.wordpress.com/author/devimustikagunadarma/>

<1% -

<https://pendamping-kumkm.blogspot.com/2016/05/peraturan-peraturan-perkoperasia.html>

<1% -

https://www.hukumonline.com/pusatdata/detail/lt5099dc4ed7f9a/node/72/peraturan-menteri-negara-koperasi-dan-usaha-kecil-dan-menengah-no-04_per_m.kukm_vii_2012-tahun-2012-pedoman-umum-akuntansi-koperasi

<1% - <http://eprints.umm.ac.id/20825/2/94b.pdf>

<1% - <http://www.contohsurat.co.id/2017/05/laporan-keuangan-terbaru.html>

<1% -

<https://ibnukhayathfarisanu.files.wordpress.com/2015/11/11-akuntansi-koperasi-complete.pdf>

<1% - <https://ichasarsono.blogspot.com/2014/01/makalah-akuntansi-umkm.html>

<1% -

<https://docplayer.info/47771511-Analisis-faktor-yang-mempengaruhi-umkm-dalam-pen>

yusunan-laporan-keuangan-pada-umkm-kecamatan-kepanjen-skripsi-o-l-e-h.html
<1% -
<http://lontar.ui.ac.id/naskahringkas/2016-06/S55832-Riza%20Resviandrie%20Yusuf>
<1% -
<https://id.123dok.com/document/ky6nldnz-hubungan-perilaku-cuci-tangan-dengan-jumlah-koloni-kuman-pada-telapak-tangan-perawat-di-ruang-rawat-inap-rumah-sakit-martaha-friska-medan-tahun-2016.html>
<1% -
<https://totozurianto.blogspot.com/2009/06/hr-guidance-principle-yang-harus.html>
<1% -
<https://adoc.tips/bab-ii-tinjauan-pustaka-pandang-yaitu-dari-sudut-pemakai-jas.html>
<1% -
<http://www.tribratanewsbangkalan.com/2019/04/pagi-hari-polsek-tanjung-bumi.html>
<1% -
<https://kresnaarsenal.blogspot.com/2015/10/cara-pemebelajaran-siswa-berprestasi.html>
<1% -
<https://www.neliti.com/id/publications/206260/penyusunan-dan-penyajian-laporan-keuangan-berbasis-sak-etap-studi-pada-umkm-eksp>
<1% -
<https://kumpulanmakalahlengkap.blogspot.com/2014/05/contoh-skripsi-ekonomi-akuntansi.html>
<1% -
<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/106/jtptunimus-gdl-annyyuliaw-5289-4-bab3.pdf>
<1% - http://repository.upi.edu/19538/6/S_PEK_1105447_Chapter3.pdf
<1% -
<https://contoh-contohskripsi.blogspot.com/2010/03/pengaruh-pengendalian-internal-dan.html>
<1% - https://kaseiur.blogspot.com/2013/01/pengaruh-akuntabilitas-auditor_1671.html
<1% - <http://digilib.uinsby.ac.id/2118/6/Bab%203.pdf>
<1% -
https://ekonomister.blogspot.com/2010/10/populasi-dan-sampel-dalam-metode_15.html
<1% -
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/23365/Chapter%20I.pdf;sequence=5>
<1% -
<https://text-id.123dok.com/document/7q0p62vz-peranan-modal-kerja-dalam-membangun-pertumbuhan-penjualan-yang-berimplikasi-pada-profitabilitas-penelitian-pada-perusahaan-industri-farmasi-yang-terdaftar-di-bursa-efek-indonesia.html>
<1% -

<https://docobook.com/faktor-faktor-psikologis-yang-mempengaruhi-prestasi-belajar-.html>
<1% -
<https://www.wawasanpendidikan.com/2014/06/makalah-populasi-dan-sampel.html>
<1% -
<https://docobook.com/pelaksanaan-peran-dinas-perindustrian-perdagangan-dan.html>
<1% -
<https://adoc.tips/kerjasama-pengembangan-klaster-klaster-sentra-industri-kecild6aad980f07e4d397105b77100515c2018444.html>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/325530041_Pentingnya_Sistem_Pengendalian_Manajemen_dalam_Pengelolaan_Usaha_Kecil_dan_Menengah_di_Kabupaten_Banyumas_Jawa_Tengah
<1% -
<https://text-id.123dok.com/document/6qm35lv5y-laporan-keuangan-sesuai-sak-etap.html>
<1% - <http://eprints.undip.ac.id/40160/1/KURNIASARI.pdf>
<1% - <https://jerycazanovarith.blogspot.com/2013/07/istilah-akuntansi.html>
<1% - <https://dasar-akuntansi.blogspot.com/2014/03/definisi-akuntansi.html>
<1% -
<http://repository.fkip.unja.ac.id/file?i=56-7ytDDWVurSWIA3kMqAal6BO1pNqcgWtpnuce2xrg>
<1% -
<https://atibilombok.blogspot.com/2014/06/makalah-instrumen-dalam-penelitian.html>
<1% - <https://bembyagus.blogspot.com/2010/11/analisis-faktor-faktor-yang.html>
<1% - http://thesis.binus.ac.id/doc/Bab4/Bab%204_09-40..pdf
<1% -
<https://hasanmustafa.blogspot.com/2009/09/dasar-penyusunan-kuesioner-penelitian.html>
<1% -
<https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/59125/BAB%20V%20Hasil%20dan%20Pembahasan.pdf>
<1% - <https://docobook.com/pemahaman-mahasiswa-akuntansi-tentang.html>
<1% - <https://www.konsistensi.com/2014/03/mengatasi-angkettidak-valid.html>
<1% - <https://prasetiyoardyy.blogspot.com/>
<1% -
<https://4rrwani.blogspot.com/2013/03/langkah-langkah-pengujian-instrumen-uji.html>
<1% -
<https://brotherichwan.blogspot.com/2014/05/jurnal-ilmiah-pengaruh-kecerdasan.html>
<1% - <https://dadukembar.blogspot.com/2015/02/uji-asumsi-klasik-dan-uji-regresi.html>

<1% - <https://jasaskripsi77.blogspot.com/2015/11/v-behaviorurldefaultvmlo.html>

<1% -

<https://docplayer.info/63509585-Pabrik-sodium-nitrat-dari-asam-nitrat-dan-sodium-klorida-dengan-proses-sintesis.html>

<1% -

<https://docobook.com/pengaruh-kompetensi-dan-sistem-pengendalian-internal-terhadap-a.html>

1% -

https://www.academia.edu/35781600/BAB_IV_HASIL_PENELITIAN_DAN_PEMBAHASAN

<1% -

<https://akuntabilitasujkt.wordpress.com/2014/07/30/pengaruh-pendidikan-pelatihan-dan-pengalaman-auditor-terhadap-kualitas-audit-atas-sistem-informasi-berbasis-komputer/>

<1% -

<https://vdokumen.com/bab-iv-analisis-dan-pembahasan-a-analisis-data-bab-ivpdf2016-07-25test-distribution.html>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/364197121/Tugas-Terstruktur-Transport-Jambi>

<1% -

https://www.academia.edu/32059311/FAKTOR-FAKTOR_YANG_MEMPENGARUHI_PENERAPAN_STANDAR_AKUNTANSI_KEUANGAN_ENTITAS_TANPA_AKUNTABILITAS_PUBLIK_SAK_ETAP_PADA_UMKM_DI_KABUPATEN_BOGOR

<1% -

<https://www.slideshare.net/bennazierkusuma/2-analisis-regresi-linier-sederhana-43048770>

<1% -

<https://docobook.com/pengaruh-corporate-social-responsibility-keputusan-investasi.html>

<1% -

<https://anzdoc.com/faktor-faktor-yang-mempengaruhi-penggunaan-informasi-akuntanf7fd3e32bdfaec61e89086779bd88159140.html>

<1% - <https://akuntansijurnal.blogspot.com/2009/06/>

<1% - <https://www.konsistensi.com/2014/06/uji-regresi-sederhana-dengan-spss.html>

<1% -

<https://docobook.com/pengaruh-kepemimpinan-dan-motivasi-kerja-terhadap5f497bb42b3f225dc637aa8801d241db46191.html>

<1% -

<https://www.kompasiana.com/cangkoiburong/5ad4aa68caf7db6541258c72/pendidikan-vokasi-sebagai-model-pendidikan-masa-depan-indonesia>

<1% -

<https://johannessimatupang.wordpress.com/2009/06/08/memeriksa-tanggung-jawab-sosial-perusahaan/>
<1% - <http://www.cahayasurya.ac.id/jurnal/file/ARTIKEL%202.pdf>
<1% - <http://ciputrauceo.net/blog/2015/2/5/ccontoh-makalah-mahasiswa-yang-benar-beserta-pedoman-pembuatan-makalah>
<1% - <http://www.karyatulisku.com/2016/04/teknik-pengumpulan-data-wawancara.html>
<1% - <https://docplayer.info/354905-Penerapan-pelaporan-keuangan-pada-yayasan-nurul-hayat-yang-sesuai-dengan-psak-no-45-rangkuman-skripsi.html>
<1% - <https://nisageniz.blogspot.com/2012/04/pengaruh-hukuman-fisik-terhadap.html>
<1% - <https://docplayer.info/50004567-Pencatatan-akuntansi-pada-usaha-kecil-studi-kasus-pada-usaha-kecil-di-semarang.html>
<1% - <http://repository.upy.ac.id/view/year/2017.html>
<1% - <https://docobook.com/362-pengaruh-jenjang-pendidikan-dan.html>
<1% - http://www.academia.edu/30971120/Hubungan_Antara_Tingkat_Pendidikan_dengan_Persepsi_Para_Suami_Tentang_Program_Keluarga_Berencana
<1% - <https://adoc.tips/analisis-faktor-faktor-yang-mempengaruhi-daya-saing-usaha-ke.html>
<1% - <https://mooza-alkaz.blogspot.com/2013/01/makalah-manajemen-keuangan-pendidikan.html>
<1% - https://rayahasibuan.blogspot.com/2016/01/analisis-biaya-dan-manfaat-terhadap_27.html
<1% - https://mafiadoc.com/daftar-pustaka-arikunto-suharsimi-2007-manajemen-_59fc52c91723dde7fa56c2e9.html
<1% - <https://jab.fe.uns.ac.id/index.php/jab/article/view/154>
<1% - <https://anzdoc.com/faktor-faktor-yang-mempengaruhi-penggunaan-informasi-akuntan.html>
<1% - <http://jurnal.fkip.uns.ac.id/index.php/snpe/article/view/6981>
<1% - <https://docobook.com/evaluasi-penerapan-sak-etap-atas-persediaan-studi.html>
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/12218273.pdf>
<1% - <http://eprints.ums.ac.id/68941/8/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>
<1% - <https://docplayer.info/57362013-.html>

